

Compte-rendu du Club Épargne
Patrick Lopez
Isabelle Guénard - Jean Frébourg
Lundi 10 décembre 2018
Chez KlésiaMut'

Introduction

Le Club Épargne avait inscrit à l'ordre du jour de sa réunion du 10 décembre 2018 deux thèmes.

Le premier portait sur l'actualité économique laquelle se trouvait percutée par les revendications du mouvement des gilets jaunes très mobilisé à ce moment de l'année.

Le second avait pour ambition de faire un point sur la Finance Solidaire en rappelant les dates importantes de son histoire récente, sa finalité et les produits qu'elle propose. Nous avons eu la chance de bénéficier de l'expérience d'une personne très impliquée dans ce domaine, Madame Isabelle GUENARD, Présidente du Comité du Label FINANSOL.

L'actualité économique

Le contexte économique général montrait des signes d'essoufflement à la fin de l'année 2018 en partie liés aux tensions commerciales entre les Etats Unis et la Chine et aux craintes que la longue période de croissance qu'a connue l'économie mondiale soit en voie de s'achever.

Les données 2018 de la Zone Euro et de la France se trouvaient en net retrait au regard de la situation de 2017. Dans ces conditions, les cours du pétrole qui avaient flambé tout au long de l'année et qui ont été une des causes du vent de protestation ayant secoué le pays, ont brutalement dévissé au mois de novembre. Les marchés financiers ont lourdement chuté en octobre réveillant les craintes d'une résurgence d'une crise comme celle connue en 2008 voire celle de l'octobre noire de 1929.

Dans ce climat compliqué et éruptif, le Gouvernement a manœuvré pour arrêter un budget attentiste qui marquait peu d'inflexion sur le précédent : le déficit était maintenu à un niveau élevé mais recevable par la Commission Européenne, les décisions prises par la Présidence de la République à la mi-décembre ont porté le déficit au-delà des 3%, seuil à respecter, mais il est probable que la Commission Européenne n'émettra pas d'avis négatif. Aucune action d'envergure n'est engagée pour réduire le niveau des dépenses, le taux des prélèvements obligatoires devrait diminuer légèrement et la dette publique resterait stabilisée à un niveau élevé traduisant une absence de marge de manœuvre pour engager des mesures d'amélioration pour l'avenir.

Les retraités font partie des oubliés du Gouvernement. Si l'application de la hausse de la CSG de 1,7% début 2018 a été supprimée en 2019 pour les retraités dont les revenus sont inférieurs à 2000 euros, les revalorisations des pensions ont été inférieures à l'inflation. Les retraites de base sont augmentées de seulement 0,3% en 2019 et 2020 et les complémentaires AGIRC/ARRCO de 0,6% en novembre 2018. A brève échéance, un effort pourrait être fait en faveur des petites pensions, mais les retraités plus favorisés devront certainement patienter pour un temps assez long pour bénéficier d'un réajustement préservant leur pouvoir d'achat.

La finance solidaire

Après un bref rappel historique de la finance solidaire, où le Crédit Coopératif et certains organismes caritatifs ont fait figure de pionniers, les différents types de produits solidaires et leurs mécanismes ont été passés en revue.

La seconde partie de l'intervention a présenté Finansol, ses acteurs, son rôle dans la promotion de la finance solidaire et son analyse sur son évolution.

Isabelle Guénard, de par sa fonction au sein du Comité du label, a fait part l'expérience de ses participants et de l'évolution de sa pratique pour s'adapter à l'évolution des demandes des épargnants et des organismes chargés de la mettre en œuvre.

Conclusion

Les sujets abordés ont suscité des questions nombreuses et pertinentes. Il est intéressant d'observer, qu'à la condition que la parole soit donnée aux participants, des matières un peu austères mais en prises sur l'actualité donnent lieu à des échanges nourris. Après un temps long de réflexion, la réunion s'est achevée par un repas pris en commun où la parole est restée libre et enjouée dans un niveau sonore de plus en plus élevé.